



El **neoliberalismo** es uno de los discursos **referenciales** a la hora de explicar y **comprender la realidad** no solo de América Latina, sino del mundo. Empero de ello, la referencia a la "larga noche neoliberal" amerita un proceso de reflexión, análisis y discusión sobre lo que verdaderamente significa el neoliberalismo. Se ha cuestionado tanto al neoliberalismo que su mención ha pasado a ser un **tópico**, es decir, un tema sobre el cual todo el mundo habla pero **pocos lo comprenden**. Sin embargo, la razón neoliberal lo abarca casi todo. Es un discurso fuerte, sólidamente **estructurado**, y **epistemológicamente fundamentado**. Se piensa al discurso neoliberal en sus coordenadas económica, más el neoliberalismo **no es solo economía**, es básicamente **geopolítica** y también **biopolítica**.

En los últimos 30 años asistimos a un drástico proceso de cambio que ha modificado profundamente los parámetros con los que se guiaba la **relación** entre el **Estado y la Sociedad civil**. Este proceso, ligado a la **hegemonización mundial** del neoliberalismo, ha generado intensas **transformaciones** en los diversos campos.

Se sostiene que el éxito del "**sistema global neoliberal**" reside en que ha logrado **despolitizar** en gran medida a la sociedad y a su propio discurso. En este sentido, se coloca el eje en sus efectos de **despolitización**, en particular durante la década del noventa, fase crítica del sistema.

El neoliberalismo es el nuevo carácter del **viejo capitalismo**. Este adquirió **fuerza hegemónica** en el mundo a partir de la Revolución Industrial del siglo XIX. El perfeccionamiento de máquinas capaces de reproducir en gran escala el mismo producto y el descubrimiento de la electricidad posibilitarán a la industria producir, no en función de las necesidades humanas, sino sobre todo apuntando al aumento del lucro de las empresas. El **excedente de la producción** y la **mercancía superflua** obtuvieron en la **publicidad** la palanca que necesitaban para **inducir** el hombre a **consumir**, a comprar más de lo que precisa y a necesitar de lo que, en rigor, es **superfluo** y hasta incluso **perjudicial a la salud**, como alimentos ricos en azúcar y grasa saturada.

El **capitalismo** es una **religión laica** fundada en **dogmas** que, históricamente, merecen poca credibilidad. Uno de ellos dice que la **economía es regida** por la "**mano invisible**" del mercado. Sin embargo, en muchos periodos el sistema entró en **colapso**, obligando al gobierno a intervenir en la economía para regular el mercado. El capitalismo **transforma** todo en **mercancía, bienes y servicios**, incluyendo la **fuerza de trabajo**. El neoliberalismo lo refuerza, **mercantilizando** servicios esenciales, como los **sistemas de salud y educación**, el **abastecimiento de agua y energía**, sin dejar de lado los **bienes simbólicos**: la cultura es reducida a mero entretenimiento; el arte pasa a valer, no por el valor estético de la obra, sino por la fama del artista; la religión pulverizada en **modismos**; las singularidades étnicas encaradas como folclore; el control de la dieta alimentaria; la manipulación de deseos inconfesables; las relaciones afectivas condicionadas por la **glamourización** de las formas; la búsqueda del elixir de la eterna juventud y de la inmortalidad a través de sofisticados recursos **científico-científicos** que prometen salud perenne y belleza exuberante.

GLOBALIZACIÓN

La **globalización** se define como un proceso que **integra** a nivel mundial el **conocimiento**, tiene su referente histórico en los cambios de las formas como se abordan procesos, métodos e información. Su inicio se documenta al final del siglo XX. La globalización al igual que otros procesos integrales ha tenido un desarrollo diferenciado de acuerdo al área de influencia y la posición económica política y social del país. Se puede diferenciar una **caracterización bipolar** bien marcada, por un lado países que alcanzaron desarrollo y por el otro lado países no desarrollados. Evidentemente cada uno tiene aspectos y alcances particulares del fenómeno, incrementando en algunos casos la posición de **dominio** de los **países desarrollados** y la posición de **dependencia** de **países no desarrollados**, sin embargo, es importante señalar que el fenómeno trajo consigo una **reorganización política, económica, social** y evidentemente **cultural**, la pérdida o **disminución** del **poder soberano** de cada país en pro del desarrollo también otorgo a **países emergentes** surgir en el **escenario económico mundial** a partir de sus estrategias de crecimiento, adaptación o apalancamiento a partir de fenómeno globalización.

La globalización bajo la **influencia** de la vertiente económica **nace** con el **comercio internacional** y se fue **expandiendo** hasta producir la **movilidad** de los **factores de producción** en el mundo, **redimensionando** la **distribución geopolítica** de los factores de producción en el mundo. La literatura da cuenta de ello, sin embargo, existen estudios que han marcado la diferencia por su contribución ya sea por el enfoque o por la novedosa forma de abordar su estudio que aunque tienen preponderancia económica no dejan de considerar las variables social, política y tecnológica.

El **estado transnacional** se **centra** en el **individuo**, el cual **deja de pertenecer a un Estado** para **convivir** en uno o **varios estados extranjeros**. Surge el concepto de estado contendor de varios tipos de ciudadanos y en la cual se realizan diversas **relaciones sociales de producción**, cultura, lenguaje, mercado laboral, capital, educación etc. Este estado en su calidad de contendor una unidad territorial que produce estadísticas de sus procesos políticos, económicos y sociales. La **sociedad civil transnacional** da cuenta de **relaciones entre individuos** de **diferentes estados** imbuidos en un mismo estado contendor donde se producen conflictos propios de la mezcla y cultura. Es un estado transnacional porque sus actuaciones traspasan las fronteras hacia fuera y hacia dentro, constituyéndose en una mezcla de culturas en una nueva cultura. Esto desde una perspectiva más amplia nos lleva a los espacios sociales transnacionales, los cuales identifican países que tienen características que lo circunscriben a diferentes culturas, como el África, que tiene guetos en Norteamérica, Europa, Latinoamérica, etc. o el caso de México, con su mezcla con Norteamérica ha provisto de una nueva sociedad México-americana, la cual es latina y americana también.

La **ciencia y la tecnología** que **produce** evidentemente **desarrollos inimaginables**. La liberación de software gratuitos y la **generación de conocimiento** a partir de la **conurrencias de ideas** en el mundo lleva a la **sociedad del conocimiento**, investigadores y científicos a niveles de innovación y descubrimientos jamás pensados, como por ejemplo el genoma humano, la capacidad de clonar órganos y especies, la nanotecnología como alternativa no invasiva en operaciones de alto riesgo para el hombre, entre otros.

La importancia que tiene el estudio de la globalización es irrefutable en virtud de la



forma como permea todo acto económico, político y social que trasciende irremediabilmente las fronteras geográficas de un país, producto del desarrollo tecnológico informático.

Inicialmente la globalización fue conceptualizada como la expansión comercial de las empresas transnacionales en la esfera mundial, posteriormente fue extendiendo su interpretación en virtud del devenir de la evolución de la internacionalización a un sistema no controlado, pero evidentemente el concepto se le relaciona con el campo en el cual tiene influencia, del tal forma se puede hablar de una perspectiva social de la globalización, la perspectiva economicista y de la perspectiva política de la globalización y evidentemente la que más destaca por considerarse el inicio o el motor que despegó este proceso es la que se refiere a la perspectiva tecnológica.



Actividad

1 ¿Cuáles considera usted que son las consecuencias de la globalización?

1. Aumento del desempleo, como son tantas personas ya sean nacionalmente, como internacional, no se le puede dar trabajo a todas cuando las ofertas son tantas.

2. Apertura económica y más posibilidades de comercio

3. Se puede pasar una imposición de culturas o también puede pasar que vamos a tener un acceso a otras culturas y se puede aprender de ellas.

4. Potencia el turismo y la movilidad de las personas.

5. La desaparición de las lenguas minoritarias, es decir que casi no se hablan o pérdida de influencia en sus territorios.